

Un instrumento para la divulgación y participación en Salud Ambiental: Jornadas OSMAN

Rueda de la Puerta P, Ballesteros Arjona V, Daponte Codina A.
Observatorio de Salud y Medio Ambiente de Andalucía, Escuela Andaluza de Salud Pública.

Introducción

El Observatorio de Salud y Medio Ambiente de Andalucía fue creado en 2007 por el Plan Andaluz de Salud Ambiental para dar respuesta al creciente interés por los efectos ambientales sobre la salud tanto de la ciudadanía como de profesionales sanitarios y de otras áreas. Uno de los instrumentos del OSMAN es la realización de Jornadas divulgativas. Hasta la fecha se han organizado 4 jornadas de “Divulgación, Participación y Ciencia”. Las Jornadas se centran en un tema específico durante una mañana, cada año en una ciudad andaluza



Objetivos Jornadas OSMAN

Los objetivos con que se plantean las Jornadas son:

- Reunir a profesionales científicos, sanitarios y de otras áreas, con profesionales de la comunicación y ciudadanos
- Ofrecer un lugar donde divulgar la investigación que se está llevando a cabo a la ciudadanía y otros profesionales no expertos en el tema
- Crear un foro de debate y reflexión abierto a la participación de profesionales, representantes de la administración, ciudadanos, organizaciones no gubernamentales, etc.

Los asistentes rellenan un cuestionario de satisfacción para evaluarlas a nivel de contenidos, adecuación y organización

Las Jornadas realizadas hasta el momento:

- Jornada I: Estudios Epidemiológicos en el suroeste español y zonas industrializadas de Cádiz y Huelva (Algeciras 2007).
- Jornada II: Medio Ambiente y Salud (Huelva 2010).
- Jornada III: Urbanismo, Medio ambiente y Salud (Málaga 2012).
- Jornada IV: La evaluación de riesgos en salud ambiental (Córdoba 2014).

Resultados

- 4 Jornadas Osman organizadas.
- Participación de científicos y profesionales expertos, periodistas, asociaciones de vecinos y organizaciones no gubernamentales.
- Las Jornadas se estructuran en una conferencia inaugural y dos mesas de debate: una científica donde los profesionales y científicos exponen ponencias científico-técnicas divulgativas sobre su trabajo; después se lleva a cabo un debate entre agentes sociales, ONGs, medios de comunicación y público asistente, incluyendo a los ponentes.
- La media de asistentes a las Jornadas es de 150 personas.
- La satisfacción media es de 7 sobre 10. Los comentarios más recurrentes hacen referencia a la necesidad de jornadas así y de que la duración sea mayor para poder profundizar más en los temas expuestos.

Conclusiones

El gran interés demostrado tanto por los asistentes como por los propios ponentes, las evaluaciones positivas año tras año así como los comentarios recibidos a través de redes sociales demuestran que la organización de jornadas como puntos de encuentro, debate y reflexión en temas de salud ambiental, es necesaria para establecer cauces de comunicación, recoger propuestas, establecer alianzas e involucrar a la ciudadanía en la toma de las decisiones que afectan a su salud



Las conclusiones y presentaciones de las Jornadas se pueden descargar de la web OSMAN, apartado El Observatorio / Eventos Osman